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Por Misleydis González Ávila

Con el aval que le otorga figu- Hoy puede afirmarse que el 
colectivo de la agroindustria rar entre las industrias de su 
azucarera de Majibacoa, sor-tipo de mayor prestigio produc-
teando obstáculos de todo tipo, tivo en Cuba e inmerso en una 
ha hecho valer la confianza de las campañas más difíciles 
depositada por el General de de los últimos tiempos, los tra-
Ejército. Confirma ese criterio bajadores y directivos del cen- no solo el significativo aporte a 

tral Majibacoa conmemoraron la economía nacional de un 
ayer el aniversario 35 de su millón 627 mil 415 toneladas de 
inauguración, sucedida el 22 de azúcar producidas en las 32 
abril de 1986, por el General de zafras realizadas, sino, ade-
Ejército Raúl Castro Ruz. más, el hecho de ubicarse entre 

los tres centrales más eficien-En un breve, pero emotivo 
tes y productivos de Cuba mitin, Víctor Torres González, 
durante las últimas contiendas.director de la joven fábrica, trajo 

Actualmente y a pesar de lo a colación pasajes de aquella 
compleja que se torna la cam-memorable jornada, como las 
paña, debido a la inestabilidad palabras de Raúl cuando dijo: 
en el suministro de materia pri-“(..) En la producción se avan- ma, el “Majibacoa” ocupa el ter-

za, pero esta es más compleja cer lugar nacional en produc-
porque es la guerra diaria, el ción de azúcar (38 mil tonela-
combate diario. En las cuestio- das) y se autoabastece energé-
nes de la economía es en el ticamente. Al tiempo que obtie-
batallar constante donde debe ne resultados satisfactorios en 
verse el resultado día a día…”. los principales indicadores de la 

eficiencia industrial y en la ela-Recordó Torres González que 
boración de cera refinada, miel al felicitar a quienes edificaron 
con bagacillo, bloque multinutri-el ingenio más hermoso y com-
cionales, empaque de bagazo, pleto de los erigidos por la Revo- hielo, vino y otros subproduc-

lución, y a los jóvenes y los obre- tos, tales como aceite de cera, 
ros industriales que en diferen- ceramol y alcohol fórmula cinco 
tes etapas del proceso cons- para uso doméstico.
tructivo se incorporaron al mis- Ahora sus hombres y mujeres 
mo, el legendario luchador orientan esfuerzos hacia el Pri-
expresó: “(…) Me atrevo a mero de Mayo, gloriosa fecha 
hacerlo, porque estoy seguro del proletariado mundial que 

esperan saludar con el aporte de que ustedes seguirán cum-
de 40 mil toneladas del dulce. pliendo”.

El recién inaugurado Laborato- (IPK) y se realiza la confirmación tra muchas habilidades en su 
desempeño”.rio de Biología Molecular, ubicado en otros laboratorios del país.

en el Centro Provincial de Higiene, La validación de resultados, dijo, Dayesi López Hernández, 
Epidemiología y Microbiología, ya microbióloga e investigadora del continuará en otros laboratorios 
procesa entre 300 y 500 muestras Departamento de Virología del “hasta que el Ministerio de Salud 

IPK, refirió a 26 que aquí se ha diarias de PCR, lo que constituye Pública defina la cobertura de reac-
dado una respuesta efectiva a las una verdadera fortaleza justo tivos para la confirmación de los 
indicaciones en tiempo récord. “El cuando Las Tunas atraviesa por el PCR en esta institución. Igual-
laboratorio arrancó el 14 de abril escenario más complejo en la mente, es necesario su acredita-
con una pequeña cantidad de lucha contra la Covid-19 y acumu- ción, que se prevé en un período 
muestras -menos de 100- para la 790 casos. de entre cuatro a seis meses”. 
evaluar el aspecto técnico del pro-

La instalación, equipada con alta Por su parte, Viviana Gámez, ceso. En estos momentos ya se 
tecnología, ofrece independencia especialista principal del servi-analizan hasta 500, que es la capa-
al territorio en el diagnóstico de los cio, expuso que están creados cidad máxima por procesar en un 
pacientes sospechosos de la los mecanismos de transporta-día.
enfermedad y el seguimiento evo- ción y bioseguridad para la llega-“La confirmación se está hacien-
lutivo de los positivos, además de da de las muestras desde las dife-do en el laboratorio de Morón, 
agilizar la toma de decisiones rentes áreas de Salud y centros Ciego de Ávila, más el control de 
médicas y, por ende, la disminu- de aislamiento del territorio. “Han calidad que incluye no solo el 
ción de la estadía en centros de sido jornadas de mucho estrés -envío de las muestras positivas, 
aislamiento y hospitales. En esta afirmó-, sin apenas un descanso sino un porciento de las negativas, 
primera etapa ha contado con el y hasta ahora hay una concordan- para garantizar diagnósticos con-
acompañamiento del Instituto de cia en los diagnósticos. El perso- fiables, pero todo ha salido muy 

nal está bien calificado y demues-Medicina Tropical Pedro Kourí bien”.

Laboratorio de Biología 
Molecular a buen paso

A 35 años de la inauguración 
del central Majibacoa

cas (Metunas), Pesque-
ra (Pescatún) y de Sumi-
nistros Médicos (Emco-A pesar de la actual 
med), y la División Terri-situación epidemiológica 
torial de Etecsa.y su influencia negativa 

en la economía, nueve Ortiz Velázquez des-
centros laborales de Las tacó que estas entida-
Tunas fueron reconoci- des exhiben, además, el 
dos con la Condición de cumplimiento de sus 
Vanguardia Nacional, planes de producción y 
estímulo que otorga la de servicios con eficien-Central de Trabajadores cia y calidad, buena ejecución de los presu-de Cuba (CTC), a propuesta de los sindica- puestos de gastos y el ahorro de recursos tos, por los resultados integrales en los indi-

materiales, materias primas y portadores cadores productivos y sindicales durante el 
energéticos, entre otros parámetros que las año de trabajo.
ubican en la delantera.

Danuris Ortiz Velázquez, miembro del 
Puntualizó que sobresalen también en el Secretariado de la CTC en la provincia, sig-

funcionamiento y los aportes del movimien-nificó que obtuvieron el alto galardón las 
to de innovadores y racionalizadores, en la unidades empresariales de base (UEB) 
búsqueda de soluciones a los obstáculos Muebles Ludema, Ómnibus Nacionales, 
que generan la obsolescencia tecnológica y Cubataxi, y Desmonte y Construcción, más 
el bloqueo económico de los Estados Uni-el centro de producción de alimentos Pedro 
dos contra Cuba.Plaza, las empresas de Estructuras Metáli-

Nueve colectivos a la vanguardia 
Por Yuset Puig Pupo

Del otro lado de la cinta amarilla 5
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Por Juan Soto Cutiño
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Por Rafael de Jesús Avilés Espinosa

;

John F. Kennedy decreta el embargo total de Ü Ü 25/1959: Afirma Fidel Castro Ruz en Nueva 
las importaciones desde ese país hacia  York, que las ideas no se matan con fusiles.Ü24/1961: Fidel Castro Ruz informa por la 
Cuba.Radio y la Televisión la victoria de Playa Ü25/1987: Muere Blas Roca Calderío, primer 
29/1958: Esbirros de la tiranía asesinan a presidente de la Asamblea Nacional del Girón.
Rosendo Arteaga Guerra. Poder Popular.

Ü24/1980: Fallece el escritor Alejo Carpen-
26/1961: El presidente estadounidense tier y Valmont.

SEMANARIASSEMANARIAS
A cargo de Elena Diego ParraM
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Llévanos en tu móvilLlévanos en tu móvil

Asimismo, detalló que Playa Corella 
y más recientemente Los Pinos, en 
Manatí, se mantienen recibiendo cam-
pistas al 60 por ciento de su capacidad 
total. Ponderó, además, las opciones 
que alistan para el verano, entre estas, 
el mejoramiento de la red de habitacio-
nes en el área de alojamiento, nuevas 
ofertas gastronómicas, apertura de 
restaurantes, cafeterías, parrilladas, 
pizzerías y pistas de baile, así como la 
incorporación de dos oficinas de venta 
y el completamiento de los gestores 
en los municipios.

Igualmente tienen ofertas comunita-
rias de alimentos para llevar, se brin-
dan servicios en cuatro instalaciones 
extrahoteleras y abrirán nuevas habi-
taciones, más 60 capacidades de 
casas de campaña en el centro José Vega Hernández, director de la recreativo Lago Azul. Empresa de Campismo Popular, des-

La campaña lleva por nombre Natu-tacó el esfuerzo de las seis bases que 
ralmente juntos y tiene lugar en un N UNA actividad para nada glamu- tiene el territorio y recordó que cuatro 
escenario más favorable para el terri-rosa, a tono con los tiempos que de ellas funcionan como centros de 
torio en muchos aspectos, entre otros corren, los trabajadores del Campis- aislamiento en medio de la pandemia 
elementos, por la reducción de los pre-mo Popular en Las Tunas presentaron de la Covid-19 y sus trabajadores han 
cios, al reajustarse los iniciales de la a la prensa la campaña por los 40 sobresalido en el apoyo durante esta 
Tarea Ordenamiento.años de estas instituciones. etapa difícil.

Presentan campaña por los 40 años del Campismo Popular

Por Esther De la Cruz Castillejo

E

Más de 200 personas resultaron Fue así como Yesenia, la trabajadora 
social, inició su evaluación socioeconó-beneficiadas en el municipio de Las 
mica para tramitar el expediente de Xio-Tunas con algún tipo de prestación 
mara, análisis que hoy se traduce en monetaria a raíz de la Tarea Ordena-
una prestación monetaria temporal miento, cifra que ratifica que a pesar de 
compensada, lo que incluye el aporte las limitaciones económicas el país 
de sus hijos y una chequera mensual nunca abandonará a quienes más  
de mil 40 pesos.necesitan su respaldo.

“Cuando menos lo esperaba llegó la Así fue como conocimos a Xiomara 
noticia de que me habían aprobado la Serrano Peña, una tunera de 65 años 
chequera”, expresa hoy emocionada, de edad que acudió a la Dirección de 
razón por la que confirmó que todas Trabajo y Seguridad Social (DTSS) en 
estas disposiciones que se están lle-esta demarcación, en busca de ayuda, 
vando a cabo en la Isla son para la una vez implementada en Cuba la mejoría del pueblo. “Tengo fe en la estrategia de ordenamiento económi- Revolución y siempre supe que no que-co. emplearme, acudí a la trabajadora daría desamparada”.

social que nos atiende por el consejo “Cuando supe sobre el aumento de A Xiomara le gusta estar siempre acti-popular y de inmediato le presenté mi los precios y otras medidas adoptadas va, andar de un lado para otro atarea-preocupación”, explica. Serrano Peña en el territorio, lo primero que quise fue da, caminando o haciendo algo, pero 
acababa de perder a un hijo y su otra ponerme a trabajar”, cuenta Xiomara con la compleja situación sanitaria que 
descendencia (una hija y un hijo), a unos minutos después de sorprenderla impone la Covid-19 se limita a estar en 

en su casa, en la Calle 43 del populoso pesar de preocuparse por ella y tener la casa, tranquila, viendo televisión y 
reparto Buena Vista. obligación legal de atenderla, no tienen hasta malcriando un poco al perrito 

la solvencia suficiente para sustentarla. Cayo, la mascota de su hermana.“Aunque por mi edad no es posible 

“Tenía fe en que no quedaría desamparada” 
Por Danielle Laurencio Gómez (ACN)

Este martes quedó restablecida la circulación de 
los trenes por un tramo de la vía central, en esta ciu-
dad, afectado por el descarrilamiento de un tren de 
carga el pasado 18 de abril.

Durante esa jornada concluyeron las labores en el 
Kilómetro 530 de la principal arteria ferroviaria del 
país a cargo de los trabajadores de la Unión de 
Ferrocarriles, quienes retiraron las últimas casillas 
que resultaron seriamente perjudicadas en el acci-
dente. Antes ya habían concluido las acciones para 
la sustitución de los componentes dañados en el 
camino de hierro.

El percance tuvo como causa preliminar la partidu-
ra en dos de un riel con fisuras, según declararon 
directivos de la mencionada entidad. El siniestro no 
provocó víctimas humanas, aunque sí retrasó la lle-
gada a la provincia de Holguín de mil 433 toneladas 
de papa que con destino a ese territorio trasladaba el 
tren.

No obstante el esfuerzo conjunto de las autorida-
des del Partido y el Gobierno, además de las entida-
des de la Agricultura implicadas en ambas provin-
cias, posibilitaron que en un breve tiempo se com-
pletara la distribución (por vía férrea y carretera) a la 
población holguinera de la referida mercancía pro-
cedente de La Habana.           (István Ojeda Bello)

LA ENERGÍA DEL ASTRO REY “BRILLA” EN 
LOS HOGARES

Comodidad, ahorro y 
un paso más hacia el 
futuro energético del 
país distinguen la insta-
lación y el uso de los 
calentadores solares de 
agua marca Rensol en 
Las Tunas, donde ya se 
vendieron poco más de 
300 de estos equipos, 

desde el inicio de su comercialización el pasado año. 
De factura nacional, los dispositivos tienen una 

capacidad de 90 litros y en los hogares instalados se 
emplean en diversos usos, como el aseo personal, la 
cocción de alimentos y el lavado de las vajillas.

Con el propósito de conocer el impacto en la pobla-
ción y en el ahorro de electricidad, la Oficina Nacional 
para el Control del Uso Racional de la Energía (Onu-
re) realizó una encuesta al 61 por ciento de los clien-
tes de este servicio, quienes en su totalidad valoraron 
la prestación de buena. Anna Ávila González, encar-
gada de esa gestión, comentó que de los 54 encues-
tados solo el uno por ciento, en su mayoría corres-
pondiente a casas de renta, apreció que la capacidad 
del tanque no da abasto, aunque igualmente conside-
ró de positivo el servicio.

La indagación también arrojó que en los domicilios 
pesquisados el horario pico nocturno es el de mayor 
uso del agua caliente y alrededor del 80 por ciento de 
los usuarios la utiliza en diversas actividades. Sobre 
este particular, la especialista precisó que en las 43 
viviendas sondeadas el consumo estimado equiva-
lente de electricidad, si no se empleara esta alternati-
va, sería de 46 kilowatts-hora (kWh) por jornada, lo 
que representa mil 376 kWh al mes y 16 mil 512 al 
año.                                 (Naily Barrientos Matos)

RESTABLECIDA CIRCULACIÓN EN TRAMO DE LA 
VÍA CENTRAL DAÑADO POR DESCARRILAMIENTO 

DE TREN DE CARGA  

Dinamizar el desarrollo del turismo Pérez Fernández subrayó que todas El enfrentamiento a las ilegalidades 
con un enfoque ecosistémico, resilien- las instalaciones estatales fueron reti- en los balnearios, el control de espe-
te y bajo en emisiones contaminantes radas de la primera línea de costa, lo cies exóticas, la restauración ambien-
figura entre las metas de la provincia en que ha permitido una notable recupera- tal, la higienización y la lucha contra la 
aras de proteger sus playas arenosas, ción del terreno arenoso, esfuerzo que contaminación en la bahía de Puerto 
estrategia que se ubica como prioridad se combina con la siembra de planta- Padre están entre las misiones de 
de la Tarea Vida en estos predios. ciones autóctonas de la zona, como es mayor importancia.

el caso de la uva caleta.En tal sentido se proyecta un creci- La implementación de soluciones 
miento de más de 10 mil habitaciones Pretenden reforestar una superficie para proteger los ecosistemas coste-
distribuidas en los sectores de las pla- de manglar de 860 hectáreas, que abar- ros e impulsar el turismo aquí -agregó-, 
yas Covarrubias, Real Covarrubias y ca una cobertura vegetal en las playas necesita garantizar la disponibilidad 
Corella, significó Reynol Pérez Fer- anteriormente mencionadas, y otras de total de agua en esta área, demanda 
nández, especialista de la Delegación gran interés económico y medio que en la actualidad solo cubre poco 
Provincial del Ministerio de Ciencia, ambiental como Los Pinos, La Boca-La más del 30 por ciento de la zona pro-
Tecnología y Medio Ambiente. Llanita, al norte del territorio; y Guaya- yectada.

bal, ubicada en el litoral sur.Las acciones, comprendidas dentro Que la provincia logre una adaptabili-
del Plan de Estado para el Enfrenta- Se intenciona la siembra y estudio de dad a los efectos del cambio climático 
miento al Cambio Climático, Tarea los manglares como barrera de protec- depende también de la incorporación 
Vida, incluyen en Las Tunas la conser- ción, labor que responde a que en los de nuevas tecnologías con relación al 
vación, mantenimiento y recuperación municipios de Jesús Menéndez y Puer- ahorro de energía y uso racional del 
de cuatro playas priorizadas y la incor- to Padre se localizan los sitios de agua, así como el diseño e implemen-
poración de dos nuevas para el perío- mayor siembra de caña de azúcar, con tación de sistemas de alerta temprana, 
do, a mediano plazo, que abarca hasta el objetivo de abastecer al Coloso Anto- vigilancia y monitoreo, recalcó el 
el año 2022, puntualizó. nio Guiteras. experto.

Encamina la Tarea Vida el futuro del turismo
Por Danielle Laurencio Gómez (ACN)

Semana del 23 al 29 de abrilSemana del 23 al 29 de abril
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A cargo de Graciela Guerrero Garay

Por István Ojeda Bello

 
DESMEDIDA MOROSIDAD PARA CONCLUIR UNA VIVIENDA 

Residente en la calle Ismael Riscondo 17, reparto Manuel 
Ascunce, en el municipio de Jobabo, se dirige a esta sección el 
lector Jesús Rodríguez Bello.

“Tengo 56 años, de ellos llevo 16 construyendo mi vivienda, la cual 
está asignada a la Empresa de Mantenimiento y Construcción de 
Jobabo. Espero hace 11 años por la terminación de la misma. Me he 
dirigido a la Unidad Inversionista en varias ocasiones y siempre me 
dan una respuesta diferente. 

“En el 2020 mi casa estaba incluida para terminarla en junio. Tuve 
problemas personales y no me encontraba en el municipio, pero mi 
esposa fue a la UMIV a preguntar por el asunto y allí la compañera 
que la atendió le respondió así: ‘Un día de estos’. Cuando regresé 
me habían quitado de la lista de dicho mes”.

Rodríguez Bello manifiesta que ha ido con su inquietud a cuanta 
instancia se precisa, y de lo único que le han hablado es de enviar a 
un técnico para valorar el porciento de ejecución de la obra, cuando 
el especialista que atiende su zona lo hizo desde el 9 de mayo del 
año anterior y desde ese período la UMIV tiene en su poder el dicta-
men de lo que se requiere para concluirla. 

El afectado refiere que la morada “está entre el 80 y el 83 por cien-
to de terminación” y él se encuentra muy preocupado, pues plantea 
que “están concluyendo viviendas mucho más atrasadas que la 
mía”.

CONTESTA Y ORIENTA DPV 
Ángel Ricardo Velázquez, residente en Calle 6 25-F en Arroyo 

Muerto, Majibacoa, escribió hace unas semanas a este espacio 
para notificar el mal estado de su casa y que en tres ocasiones en 
los últimos años ha entregado cartas al Gobierno en el municipio, 
para solicitar alguna ayuda que le permita arreglar su inmueble.

Sobre el particular y tras investigar la queja, el Departamento de 
Atención a la Población de la Dirección Provincial de la Vivienda 
(DPV) dice: “Se pudo conocer que el señor Ángel Ricardo plantea 
que solicitó un subsidio en el 2017 por la situación técnico construc-
tiva que presenta su domicilio, y al no tener la documentación del 
solar se lo denegaron.

“Luego, por la Dirección Municipal de Planificación Física (DMPF) 
legalizó el terreno ubicado en el lugar de referencia. Eso se pudo 
comprobar según certifico emitido por dicha entidad, inscrito en el 
Tomo 3 Folio 169 a través de la Resolución 441, de fecha 7 de agos-
to del 2017 de la Dirección Municipal de Justicia y aprobado por el 
Acuerdo No. 40/18, de fecha 21 de febrero del 2018 del CAM, con 
un importe de 900.00 pesos, que no ha pagado porque le dijeron 
que se efectuaría una vez aprobado el subsidio.

“En revisión del expediente 84/18 conocimos que el 6 de abril del 
2018, el señor solicitó subsidio aportando el certifico de la DMPF 
antes mencionado y el 15 de febrero del 2019 se le notificó el proce-
so denegado por falta de financiamiento, motivo por el cual se archi-
vó el trámite de manera definitiva. Por tal razón, le orientamos solici-
tar nuevamente el subsidio en la próxima convocatoria, aportando 
los documentos legales que posee”.

Así concluye la respuesta de la DPV, no sin antes indicarle a Ángel 
Ricardo que para resolver su situación habitacional debe realizar 
los pasos orientados en el desarrollo del proceso.  

Gobierno. Otro, como el de Luis “¡Con los cubanos no hay 
Alberto Rodríguez López-manuales que valgan! ¡Sepa 
Calleja, transparenta la confian-usted!”, le aclara un oficial espa-
za en este general de las Fuer-ñol a otro en medio de un com-
zas Armadas Revolucionarias bate contra los mambises en un 
(FAR) que dirige uno de los con-memorable filme de dibujos ani-
glomerados más estratégicos mados. La frase, fruto de la 
del país: el Grupo de Adminis-genialidad del director cinema-
tración Empresarial (Gaesa). tográfico Juan Padrón, simboli-
Asimismo, explicita la determi-za esa deliciosa creatividad crio-
nación de la máxima dirección lla reflejada en el Octavo Con-
de la Revolución de no ceder a greso del Partido Comunista de 
las presiones externas. Recuér-Cuba (PCC).
dese que el rol de Gaesa y de La cita podría interpretarse a 
varias de sus empresas dentro través de tres ángulos ilustrati-
de la economía doméstica fue-vos de la salud de la fuerza polí-
ron las justificaciones de turno tica que guía los destinos de la 
de la Administración Trump Patria: el Informe Central, la bandera nacional en una mani-para recrudecer el bloqueo eco-composición del nuevo Buró festación estudiantil contra la nómico.Político y en general del Comité dictadura batistiana y que ahora 

Además de Raúl, cedieron Central, y, por último, el discur- se retira de la vida pública alza-
sus asientos en el BP los so de clausura del recién electo do por un pueblo que lo respeta 
comandantes de la Revolución primer secretario, Miguel Díaz- y ama. “Cuba lo necesita, será 
José Ramón Machado Ventura Canel Bermúdez. consultado sobre las decisiones 
y Ramiro Valdés Menéndez;      EL LEGADO DE RAÚL estratégicas de mayor peso 
también Leopoldo Cintra Frías, para el destino de la nación”, El Informe Central al cónclave quien hace poco fue liberado aclaró Díaz-Canel refiriéndose quizás sea el texto político que con todos los honores de su a Raúl.legue el General de Ejército puesto al frente del Minfar. Raúl Castro Ruz, pues fue el Erguido en continuador de la Igualmente lo hicieron otros diri-último que presentó desde un obra de sus predecesores, el gentes muy conocidos como cargo oficial. Reflejando su esti- Presidente cubano anticipó Mercedes López Acea y Marino lo personal de dirección y tal transformaciones necesarias Murillo Jorge. Sin embargo, cual ha sido su costumbre, enu- que habrá que hacer en la labor estos últimos movimientos de meró dificultades graves que la del Partido para asegurarle su cuadros parecen un modo de nación enfrenta, como la buro- liderazgo dentro de la sociedad reforzar los puestos administra-cracia, la corrupción y otras cubana.tivos.fallas estructurales en la econo- Ocurrirán, dijo, cambios en su El resto del Comité Central mía que desestimulan al trabajo estilo de trabajo, concretados está formado por los secretarios o la innovación. en una confianza superior en los de los comités provinciales, fun-Desde la contundencia de una jóvenes. Serán tiempos de con-cionarios profesionales del Par-trayectoria revolucionaria inta- vertir en acciones un grupo de tido a sus diferentes niveles, la chable, Raúl instó a un “mayor vocablos que vale citar: “la pres-vicepresidenta y el secretario de dinamismo en el proceso de tancia, el prestigio, la dicha, la la Asamblea Nacional del Poder actualización del modelo eco- decencia, los derechos, la efi-Popular, más la gobernadora de nómico y social”. Dejó claro que ciencia, la calidad, la cultura del Santiago de Cuba y la vicego-el Estado socialista conservará detalle, la belleza, la virtud, la bernadora de La Habana. el control sobre el Sistema de honra, la dignidad y la verdad”.Toman parte tres vice primeros Salud, de Educación y servicios Con total claridad recalcó su ministros, uno de los cuales es a básicos, del Comercio Exterior y apuesta por la comunicación su vez el ministro de Economía las finanzas. Particularmente y Planificación; figuras claves social, en tanto está convencido insistió en que la regulación del de que es una herramienta en la Contraloría y la Fiscalía mercado sea indirecta; y señaló generales de la República, indispensable en la toma de fallas en la Política de Comuni- seguidos de los titulares de las decisiones. De hecho, recordó, cación Social en asuntos con- carteras de Finanzas y Precios, que muchos de los problemas troversiales como la ampliación Trabajo y Seguridad Social, que sufrimos en la implementa-de la dolarización en parte del Comercio Interior, Turismo, ción de las transformaciones mercado interno, paso que, rei- Comunicaciones, Salud y Cien- económicas en curso se han teró, es transitorio. cia,  Tecnología y Medio alimentado de subestimar la ver-Fiel a la memoria del Coman- Ambiente. tiente comunicacional en esos dante en Jefe Fidel Castro Ruz, Hay sitios, además, para altos pasos. Anunció una mayor pre-fustigó la inercia, el inmovilismo, oficiales de las FAR y del Minis- sencia de la organización parti-el temor a ejercer las facultades terio del Interior; el coordinador dista en los espacios digitales otorgadas y los prejuicios hacia nacional de los CDR y la segun- para activar los engranajes de el sector privado de la econo- da secretaria de la UJC; así su vida interna.mía. En el ámbito interno, advir- como para directivos de la tió que sigue siendo muy fre- Hizo claras alusiones a que Industria Básica, la Construc-cuente la suplantación e interfe- los consensos, y no la imposi-ción, el Turismo y de la cadena rencias del Partido en las fun- ción, son resortes que a la larga de tiendas Caribe. De la misma ciones y decisiones que le garantizarán que el Partido sea manera están presentes voces corresponden al Gobierno. escuchado no por la intensidad del ámbito académico, como los 

Inequívocamente llamó a que de su voz, sino por la fuerza de rectores de las universidades 
siendo el PCC un partido de van- de las Ciencias Informáticas y sus argumentos. Pero, aclaré-
guardia y no una maquinaria moslo, no estamos ante un pri-de La Habana, secundados por 
electoral, debe ser la garantía líderes de centros de investiga- mer secretario débil o timorato. 
primordial de la democracia y ción; de la colaboración cubana En otro inmejorable respeto al 
del permanente intercambio sin- en el exterior, el médico que legado de Fidel, les advirtió a los 
cero y profundo de opiniones. encabezó la brigada Henry asalariados de la industria del 

EL RELEVO SUBE Reeve en Italia, directores de mal que “la paciencia de este 
periódicos y programas televisi-LA VELOCIDAD pueblo tiene límites”.
vos, embajadores, sindicalistas El carro de la renovación den-                    …y cooperativistas agropecua-tro de la vanguardia política Entre las palabras de Raúl y el rios. Es, en resumen, un Comité cubana dio otro golpe en el discurso de Díaz-Canel queda-Central heterogéneo en cuanto embrague durante la cita que ron las intervenciones en cada a género, territorialidad, repre-entre el 16 y el 19 de abril acogió sentatividad de los diversos sec- una de las comisiones que die-

el Palacio de Convenciones. No ron mucho más color a las ideas tores económicos, políticos y de 
solo por la elección de Díaz- la sociedad civil cubana, como generales de ambos. De su Canel como primer secretario, debe ser. valía baste decir que colocaron algo ya anticipado por el propio 

en el correcto sitio de la multi-DíAZ-CANEL IMPRIME SU Raúl, sino porque la Generación 
SELLO causalidad y la responsabilidad Histórica ha cedido su espacio 

compartida a la crítica del Infor-En casi dos horas, el recién en el principal órgano partidista: 
me Central al triunfalismo en el electo primer secretario del el Buró Político (BP). De los 14 
discurso de los medios públicos Comité Central disertó sobre miembros (tres menos que los 
de comunicación.sus propósitos al frente de la electos en el Séptimo Congre-

so), cinco son de nueva promo- Este ha sido el Congreso de la organización. Esos objetivos 
negación dialéctica, en el cual están claramente conectados ción: Manuel Marrero Cruz, 

con los principios trazados por José Amado Ricardo Guerra, los veteranos luchadores 
Luis Alberto Rodríguez López- demostraron cuánta cosecha quienes hicieron la Revolución, 
Calleja, Lázaro Alberto Álvarez obtuvieron a sangre y sudor, tal tanto en el plano ético como en 
Casas y Gladys Martínez Ver- vez más lo que pudieron que lo el práctico. 
decia. que hubieran querido; mientras Así lo demostró al reseñar la 

el joven relevo los reverenció y Algunos de esos rostros refle- gestión al frente del país de 
jan la estrecha presencia del saludó acunando sus sueños aquel jovencito que comenzó su 

para encontrar juntos el camino.Partido en puntos claves del lucha política portando nuestra 

Continuidad renovada
Representación de la 
provincia en el actual

Comité Central del Partido

Manuel René Pérez Gallego, primer 
secretario del Comité Provincial 
del Partido

Eduardo Walter Cueli, director de la 
Dirección Provincial de Economía 
y Planificación

Yanays Bridón Contreras, jefa de los 
Servicios de Rehabilitación en el policlínico 
Guillermo Tejas, de la ciudad de Las Tunas
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de Oriente, en aras de su posterior 
propagación y desarrollo, signa el 
movimiento la implementación de 
los estudios científicos. Al decir de 
la doctora en Ciencias Agrícolas 
Raquel Ruz Reyes, profesora de la 
Universidad de Las Tunas y coordi-
nadora del Proyecto de Innovación 
Agropecuaria Local (PIAL), es exi-
tosa la cosecha de garbanzo de 
Eugenio y otros agricultores.

“Este es un cultivo al que debe-
mos apostar, porque se adapta 
mejor al clima y los suelos del norte 
de la provincia, lo cual es clave 
para la obtención de la Denomina-
ción de Origen Registrada (DOR) 
para el cultivar JP94”. 

A este criterio se suma el doctor 
en Ciencias Aramís Rivas Dié-
guez, investigador y docente del 
Centro Universitario Municipal 

Eugenio Pérez Almaguer, asume la (CUM) de “Jesús Menéndez”, OS agrícolas tuneros tienen el 
responsabilidad de garantizar los imperativo de aumentar las pro- quien refiere que en estos propó-
granos de garbanzo.ducciones y lograr el autoabasteci- sitos resulta fundamental la pro-

miento de algunos renglones, ducción sostenible del garbanzo, Inmerso en estos menesteres, 
como el garbanzo, el que todavía Eugenio inició con resultados alen- teniendo en cuenta errores come-
no llega a las toneladas necesarias tadores. Primero, en el 2020 tidos en épocas precedentes.
y muy bien pudiera responder a la comenzó a proliferar la legumbre Igualmente, insistió en la nece-demanda local. Ante esta situación, en 24 hectáreas, lo que le permitió sidad de acompañar la voluntad el Sistema de la Agricultura desa- entregar a la Empresa de Semillas del municipio en la obtención de la rrolla una estrategia para el des- alrededor de 300 quintales y ahora, Denominación JP94, lo cual punte de ese grano, significativo en con casi 35 hectáreas en cosecha, 

representa una gran oportunidad la sustitución de importaciones. este labriego calcula un rendimien-
para incorporar valor agregado 26 to aproximado de una tonelada por En diálogo con , Luis Oro 
más allá del renglón agrícola y Torres, jefe del Departamento de hectárea.
posicionar su producción en el Cultivos Varios en la Delegación “El trabajo no ha sido fácil            
enfoque de la cadena de valor.del Ministerio de la Agricultura en -reconoce con honestidad-, casi no 

este territorio, informó que el Pro- Aún queda mucho por hacer en ha llovido y las siembras iniciaron 
aras de llevar este alimento a la grama de Desarrollo del Garbanzo, tarde”. Sin embargo, la dedicación 
mesa de los tuneros; sin embar-que se ejecuta en todo el país, constante y el empleo de la ciencia 

busca ampliar la cosecha y elevar go, las acciones encaminadas a y la técnica van paliando esos 
la oferta a la población. ese propósito no se detienen. Aun-derroteros. En los predios de Pérez 

Almaguer es fácil encontrar las que falta conocer el rendimiento Añadió el directivo que la iniciati-
lomas de materia orgánica para de las cosechas, el programa avi-va tiene previstas directrices para el 
tratar los suelos y siempre utiliza los zora un despertar del cultivo, mejoramiento de la semilla; y, en 
mejores granos para la siembra, sobre todo, con variedades que otras provincias se monitorean 
“saludables y resistentes”, destaca.simientes importadas de México, prometen buen resultado en estas 

  DE LA MANO DE LA CIENCIA condiciones, a partir de la imple-Turquía y Siria, a fin de obtener los 
mentación de la ciencia y la expe-cultivares más adecuados para la Para identificar las semillas de 

propagación. riencia de quienes las hacen bro-garbanzo más atemperadas a las 
tar de la tierra.condiciones climáticas del Balcón “Como un paso concreto aquí      

-explicó Oro Torres-, el plan de 
desarrollo de la legumbre incluye 
cerca de 300 hectáreas, de las cua-
les se sembraron en la reciente 
campaña de frío más de 100”. 

Los municipios de Jesús Menén-
dez y Puerto Padre llevan la van-
guardia en las plantaciones. Son 
los lugares donde más se produce 
el grano y los rendimientos que allí 
se obtengan responderán primero 
a la reproducción de semillas y en 
segunda instancia, a la sustitución 
de importaciones.

     LABRIEGOS EN ACCIÓN
Los campesinos involucrados en 

el programa disponen de experien-
cia al respecto. Desde la finca Los 
Cocos, en “Jesús Menéndez”, uno 
de los mayores productores de pos-
turas de frutales y cítricos de Cuba, 

El difícil imperativo de incremen- Con la sapiencia heredada de su 
tar las producciones y explotar las oficio, Lemes Pérez explica que 
potencialidades de los suelos, con son varios los empeños que les 
las miras enfocadas hacia la sobe- roban el sueño. Actualmente, 
ranía alimentaria, también es el mucho esfuerzo le dedican los 
horizonte que desvela a los profe- investigadores a potenciar el pro-
sores investigadores del Centro ceso de rescate, conservación y 
Universitario Municipal de Majiba- mejoramiento de los suelos culti-
coa. Sus salones docentes se han vables en la localidad.
vuelto una extensión del ajetreo “Nos ocupamos de concientizar 
del campo y el abrevadero para a los campesinos sobre la necesi-
que “cuajen” mejor las cosechas. dad de la recuperación y la cons-

Alexi Lemes Pérez, director de trucción de envases de agua para 
la sede, comparte con 26 sus pro- minimizar la sequía -enfatiza-. 
yectos inmediatos, esos que ase- Hay que reconocer que ya varios 
gura, siempre están pensados labriegos, con medios propios, 
desde el bienestar de los campe- han concretado estas ideas para sinos y su búsqueda de poner 

alargar la disponibilidad de agua más nutrientes y variedad en los 
en sus parcelas”.platos de su familia y el territorio. 

La producción y conservación “El desenvolvimiento de los pro-
de semillas es otro de los propósi-gramas agrícolas nos resulta inhe-
tos a los que dirigen atención prio-rente -confiesa Alexi-. Hemos 
rizada. Asegura que el territorio ya encaminado el trabajo hacia el 
cuenta con líderes de avanzada asesoramiento y acompañamien-
dedicados a ello y han estado to de las autoridades no solo de la 
incursionando en renglones como Agricultura, sino también políticas 
yuca, tomate y plátano, en busca y administrativas sobre cómo lle-

var a las fincas las prácticas más de rendimientos más elevados.
exitosas. “Experimentamos en la diversifi-

cación de variedades de caña con “Estamos enfrascados en elabo-
destino al alimento animal. Quere-rar proyectos para potenciar la 
mos hacerlo extensivo a todos los creación de minindustrias. Hemos 
productores para que sepan cuá-soñado con números muy supe-
les tienen características más favo-riores a los actuales, de manera 
rables para forraje”, comenta.tal que se diversifiquen las ofertas 

y se pongan a disposición de la Varios proyectos institucionales 
población mayor cantidad de surti- de capacitación que se derivan del 
dos mediante diferentes puntos de Innovación Agropecuaria Local 
de venta. (PIAL), hoy ven la luz en Majiba-

coa. Tales empeños pretenden “Nuestra intención es que los 
afianzar los temas relacionados saberes de la ciencia y la técnica 
con la diversificación y comerciali-se apliquen en cada pedazo de 
zación de productos agrícolas. tierra que comparte el reto del 
Convertir la ciencia en aliada de la autoabastecimiento. Por esa 
tierra sigue siendo el reto de Alexi razón, estamos inmersos en el 
y la avanzada que lidera desde los asesoramiento a los productores 
salones docentes.independientes”. 

Todo director de base de camio- res y amistades- forma parte de la interpone en el camino y utilizando 
nes de la unidad empresarial de primera avanzada que, el 9 de gomas en muy mal estado -hace 
base Transportación y Servicios a la diciembre pasado, llegó a los pre- tres días se las repusieron por nue-

dios del citado ingenio, procedente vas-, el diestro conductor supera las Mecanización (Tranzmec) que cuen-
del municipio de Amancio para siete mil 500 toneladas de caña te en sus filas con choferes de la talla 
reforzar la transportación de caña. transportadas en lo que va de zafra. de Pedro García Gómez, puede 
Desde entonces y hasta hoy sobre- “Ayudan en mi gestión, el apoyo andar sin sobresaltos, porque es 
sale por un estilo de trabajo mere- incondicional de los poncheros, el una garantía para alcanzar índices 
cedor del respeto y el reconocimien- máximo aprovechamiento de la jor-positivos.
to de sus compañeros de faena. nada, la revisión técnica sistemática Bien lo sabe Reynaldo Hernández 

del camión y, por supuesto, el res-Primero en llegar al pelotón de Rodríguez, jefe de la entidad que 
paldo de mi esposa María Sarmien-combinadas La Mecanizada 2 y últi-abastece de caña al central Majiba-
to”, señala.mo en salir, Reinaldo confiesa estar coa. “Con hombres como este no se 

Con 40 años ininterrumpidos en consciente del enorme daño que el le teme a ningún reto. Inspira seguri-
la actividad y al timón de un Kamaz bloqueo ocasiona a la economía y dad y confianza. Parece estar hecho 

de lo vital que resulta la producción con dos remolques, Pedro es de para el trabajo, nada de andar maja-
de azúcar para el país. “Por eso, esos choferes que se convierten seando ni de llamada de atención 

en imprescindibles por la entrega por indisciplina u otra falta; ojalá se mientras haya caña por tirar aquí o 
quede entre nosotros”, aduce, en cualquier otro central, ahí estaré sin límites y resultados a la altura 

yo. Esa es mi disposición”, asevera.mirándole a los ojos. de su potencial productivo en cada 
jornada.Esquivando cuanto obstáculo se El Mexicano -así lo llaman familia-

Autoabastecimiento de garbanzo: 
un sueño que quiere germinar  

La ciencia, gran aliada 
de la tierra

“Mientras haya una caña por tirar, ahí estaré yo”

Luis Oro Torres.

Texto y fotos: Luz Marina Reyes Caballero

L
Por Yuset Puig y Luz Marina Reyes 

Por Juan Soto Cutiño
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Eugenio Pérez.
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Por Misleydis González Ávila

a otro, y responder a los saludos 
desde la distancia.

Muy cerca, Luz Virgen Suárez 
también enfrentó sus propios 
desafíos. Tiene a su cargo al bis-
nieto, un niño vivaracho de 7 
años, pues su nieta cumple 
misión en Venezuela. Debió 
ingeniárselas para mantenerlo 
entretenido entre “cuatro pare-
des”, pero ambos se adaptaron 
bien y siguieron con disciplina 
las indicaciones.

Los más jóvenes, como Andy 
poder salir. Después de ese Daniel, encontraron una salida 
impacto tuvimos que asumir del aislamiento a través de las 

ETRÁS de la cinta amarilla, nuestra situación”. redes sociales, aunque cuenta 
que restringió el movimiento           EN ZONA ROJA que experimentó en carne pro-

de los residentes en los edificios pia el miedo de poder estar con-A esas horas, a Evaristo Gue-12 y 13 del reparto Buena Vista, tagiado con el virus. “Sabemos rra Peña le vino el mundo enci-nacieron historias al calor de los que es una enfermedad que ma. Él, que a sus 72 años de miedos, la incertidumbre y tam- llega a causar la muerte y nunca edad no deja de sorprender por bién de los gestos solidarios en había vivido algo similar”.su vitalidad, aquel encierro fue días de ineludible encierro. 
A pesar de la distancia, estos un verdadero suplicio. Mirar a lo Desde los balcones se esparcie-

vecinos de la calle Agustín lejos a quienes del otro lado de ron afectos y frases alentadoras incansable del personal sanita- les si no existe una conciencia Cebreco, en el populoso repar-la cinta les acercaban las provi-con la jovialidad propia de nues- rio. Cada mañana emprendían individual; “pensar en lo que to, estuvieron muy unidos. Qui-siones, y no poder hacer nada, tra gente. el recorrido casa a casa e inda- puedo hacer yo para evitar la zás por esa solidaridad “congé-lo hizo sentir enjaulado. gaban sobre el estado de salud enfermedad, sin enfocarme “No ha sido fácil”, confiesa con nita” de los tuneros no faltaron Para Antonio Espinosa Cutiño, de los moradores, siempre bien tanto en el de al lado”. Así refería las emociones aún tibias Luisa las muestras de apoyo, y el con-de 80 años, no resultó menos protegidos. En ese ir y venir rega- recientemente la epidemióloga Elena Rivera, una de las habi- finamiento no se tradujo, ni por complicado. Le gusta salir en las tantes del lugar. Hace casi una Diamela Moreno Varela.
semana, el diagnóstico de veci- Aunque un solo confirmado ha 
nos positivos a la Covid-19 les de ser motivo de preocupación, 
cambió las rutinas a todos allí, y está claro que el incremento de 
más que eso, el temor se escu- los números de abril enciende 
rrió por debajo de las puertas y las alarmas. En los primeros 21 
entonces sí, la enfermedad se días se diagnosticaron 189 
hizo una realidad demasiado casos, cifra superior a igual 
cercana. período de marzo, el peor mes 

Me cuenta que el martes llegó de la pandemia aquí e, incluso, 
a casa pasadas las 7:30 de la sobrepasó a los contabilizados 
noche, tras una extenuante jor- en todo enero y febrero. 
nada laboral. Sin apenas pisar el La circulación de la variante 
primer escalón de la escalera, sudafricana en la localidad supo-
alguien la interceptó para darle ne mayores desafíos por su alta 
la noticia que la mantuvo en vilo transmisibilidad. Y las estadísti-
gran parte de la noche. cas ya evidencian los efectos en 

Al día siguiente amaneció más esta parte de la geografía cuba-
temprano que de costumbre y en na con el ascenso de los positi-
medio de un silencio raro se res- vos y el reporte de un nuevo 
piraba la tensión, pero aquello fallecido. 
era solo el comienzo. Vieron lle- Actualmente se mantienen en gar al personal de Salud, vistien- vigilancia 40 focos; de ellos 29 do los trajes verdes, mascarillas 

son de la capital provincial, dos y caretas; una visión que no les 
del municipio de Manatí, uno de resultaba ajena, mas nunca tan 
Puerto Padre, cinco de Jobabo, próxima. Fueron llamados uno 
dos de “Colombia” y uno de por uno para tomarles la mues-
“Amancio”. Cortar el rebrote de tra de PCR, sin descuidar los pro-
la enfermedad no dependerá de tocolos sanitarios.
la buena suerte, sino de la Más tarde, un cordón amarillo 
actuación responsable de cada los dejaría “acorralados”, con 
ciudadano.unas cuantas preocupaciones 

La resistencia a permanecer que, aunque compartidas pesa-
aislados que al principio mostra-ron un poco menos, no dejaban asomo, en un abandono. mañanas, ir a comprar el pan, laron palabras de aliento y con-

de tener un “sabor amargo”. ron algunos vecinos de la calle sentarse a conversar en los sejos oportunos para que cada Desde el primer momento, el 
“Cuando vi que cerraron la cua- Agustín Cebreco se disipó ante bajos del edificio y visitar a su quien, desde su sitio, construye-delegado, Alexis Ochoa, les pro-
dra me dio una opresión en el las razones; el joven del cuarto hijo que vive cerca de allí. Debió ra una verdadera trinchera con-puso a los residentes seleccio-
pecho y hasta ganas de llorar. piso comprendió que lo mejor conformarse con escuchar las tra el coronavirus.nar por paso de escalera a una Esa fue la confirmación de que para la esposa, ingresada en un voces que “saltaban” de un lado persona responsable de buscar PARA QUE estaríamos en cuarentena sin hogar materno, y para su fami-los productos esenciales, DESAPAREZCAN LAS 

lia, era acatar la medida; el viejo comercializados por la libreta de CINTAS AMARILLAS
Antonio sopesó los riesgos y abastecimiento. Luego se die- De un tiempo a la fecha, empezó a buscar motivos den-ron respuestas a otras necesi- muchos tuneros han quedado tro de sus paredes. Evaristo, por dades, según las individualida- confinados tras esa línea diviso- su parte, se detuvo a admirar el des. ria que intenta marcar aquellos gesto de aquellos muchachos, y Trabajadores del Inder traían sitios en los que se ha colado el se sintió bien servido.los suministros hasta el punto virus SARS-CoV-2. El alza de 

Luisa terminó haciendo lo que que señalaba la zona de riesgo. casos positivos indica el peor más le gusta: informar al pueblo. Ellos desconocían a quiénes escenario vivido por estos lares El confinamiento no le impidió iban dirigidos aquellos alimen- desde que asomara la Covid-19 realizar su trabajo gracias a las tos, pero extendían sus manos en el territorio nacional en marzo nuevas tecnologías; y la audien-con la certeza de que hacían el del 2020. cia de Radio Victoria escuchó, 
bien; una obra altruista que El peligro de una transmisión invariablemente, sus reportes 
merece el reconocimiento. “No se extiende por toda la provincia periodísticos. Todos allí encon-
nos sentimos solos en ningún sin que ello alcance para cortar traron la manera de escapar de 
instante e, incluso, nos llevaron la indisciplina de quienes usan las horas de soledad y desde los 
pan, palitroque, paniqueque, balcones compartieron anécdo-de manera inadecuada el naso-
helado, refresco, sirope, vian- buco e irrespetan el necesario tas y la alegría de cada diagnós-
das, hortalizas, especias…”, tico negativo; la misma que se distanciamiento físico. No bas-
agradece Luisa Rivero. multiplicó cuando vieron caer la tan las medidas adoptadas por 

cinta amarilla.las autoridades gubernamenta-Igualmente elogia la labor 

 Del otro lado 
de la cinta amarilla

D
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CULTURALES

Tinta 
fresca

A cargo de Juan Morales Agüero

FRASES PARA LA ETERNIDAD
  POSTALES TUNERAS   POSTALES TUNERAS 

INTERNETicias

N u e s t r o  
p l a n e t a  
T i e r r a  
emplea un 
d í a  ( 2 4  
horas) en 

dar una vuelta completa sobre 
su eje, y un año (365 días, uno 
más si es bisiesto) en hacer un 
recorrido alrededor del sol. 
Pues bien, Venus no sigue a 
pies juntillas estas pautas 
temporales. El llamado lucero 
del alba consume 243 días 
terrestres en girar sobre sí 
mismo (y lo hace en la 
dirección opuesta a la nuestra) 
y 225 días en cumplir su 
itinerario en torno al sol. De 
manera que allí los días son 
más largos que los años.

DÍAS MÁS LARGOS 

QUE LOS AÑOS

DÍAS MÁS LARGOS 

QUE LOS AÑOS

“En la vida algunas veces se gana y otras veces se aprende”.

                               John Maxwell (conferencista canadiense)John Maxwell (conferencista canadiense)

Valparaíso, Chile.- Un recluso de esta ciudad 
volvió a prisión el mismo día en que lo liberaron. 
“Les advertí que no me soltaran, porque 
regresaría”, dijo a sus carceleros. El caso es que 
este hombre se negó a firmar su carta de libertad 
cuando cumplió una sanción por estafa y exigió 
quedarse en su calabozo, ya que, según él, en la 
calle no tendría dónde vivir o comer. Las 
autoridades no lo complacieron. Tan pronto se 

vio libre, le robó la cartera a la primera persona que se topó y fue 
devuelto a su celda. Sus compinches le tributaron una bienvenida.

Cada día mueren en nuestro cerebro más de 100 mil neuronas, 
que jamás se reponen… En la Asamblea francesa de 1789, los 
radicales se sentaban a la izquierda del Presidente y los 
conservadores a la derecha... El edificio Empire State, en Nueva 
York, tiene 102 pisos y se construyó entre marzo de 1930 y abril de 
1931... La ciudad holandesa de Ámsterdam está compuesta 
por 90 islas conectadas entre sí por 400 puentes... El mar 
Caspio, el mar Muerto y el mar Aral no son mares, sino lagos... En 
1456, el Papa Calixto III excomulgó al cometa Halley por 
considerarlo un emisario del mal... En el antiguo Egipto, los 
difuntos no podían ser sepultados hasta que sus familias no 
pagaran todas sus deudas... La luna, nuestro satélite natural, 
pesa 81 billones de toneladas...

 

PARA SU CULTURA GENERALPARA SU CULTURA GENERAL En el año 1900, la República 
Dominicana emitió un sello de 
correos en cuyo diseño 
aparecía su frontera trazada 
sobre un territorio que la 
vecina Haití reclamaba como 
suyo. Eso dio lugar a una 
guerra no declarada entre los 
dos países. Las escaramuzas 
fronterizas y los incidentes 
armados duraron hasta 1937, 
con un saldo de más de 12 mil 500 haitianos asesinados. 
La referida estampilla es hoy muy codiciada por los 
filatelistas, que suelen pagar por ella sumas fabulosas. 

UN SELLO CONFLICTIVOUN SELLO CONFLICTIVO

El primer folleto publicado en el 
ter r i tor io  tunero se t i tu ló  
Ordenanzas municipales del 
fiel pueblo de Las Tunas, y vio la 
luz en 1859 en la imprenta El 
Hórmigo, situada por entonces en 
la calle Cruz Verde, actual Nicolás 
Heredia. Esta es la portada de su 
segunda edición, realizada en 
1885 en la imprenta El Periquero, 
de la ciudad de Holguín, con un 
título sintetizado respecto al 
original. Hoy, 23 de Abril, Día 
Internacional del Libro, esta 
sección recuerda con orgullo 
aquel documento fundacional 
devenido joya bibliográfica de 
nuestros anales históricos.

El pasado 16 de abril no estábamos en la calle lon-
dinense de East Lane. Pero Chaplin volvió junto a 
otros genios en la fecha de su nacimiento, solo que 
132 años después. Lo vimos a través de Internet en el 
estreno del concierto homenaje Clownsicos, del 
grupo Teatro Tuyo, que pronto se transmitirá por tele-
visión.

Desde el inicio la música nos atrapa; habla de nos-
talgia y dulzura para acompañar cinco fotos de míti-
cos payasos: Ferdinando (Jiri Vrstala), Trompoloco 
(Edwin Fernández), Popov (Oleg Popov), Bip (Marcel 
Marceau) y, por supuesto, el padre de Charlot. Cada 
expresión facial es un poema.

Se abre el telón y allí están los soñadores que tribu-
tan a esos rostros. Primero vemos a los músicos: Cla-
rissa Damila Pérez (violín y percusión), Carlos 
Manuel Fernández (piano y teclado), Carlos Enrique 
Díaz (trombón, bombardino, tuba y contrabajo) y 
Ridel Meriño. Este último, además de tocar instru-
mentos, está a cargo de la orquestación, composi-
ción y dirección musical, con arreglos estremecedo-
res. Ellos nos dan la bienvenida a ese viaje, en el que 
las melodías se funden con la actuación, mientras 
asoman en el teatro vacío (centro cultural Teatro 
Tuyo) los clowns del pasado, encarnados en jóvenes 
intérpretes. 

Poco a poco, una pantalla al fondo proyecta imáge-
nes y datos significativos de los homenajeados. Así 
salen a flote la entrega e ingenuidad del cubano Trom- con el desafío adherido a sí: gestos exagerados, 
poloco, en tanto entre bambalinas, aparece Ernesto cadencia, alma… 
Parra con su interpretación de ese maestro. Lo acom- Al final aflora Popov, quien fue condecorado Artista 
paña Aixa Prowl en su rol de muñeca de trapo, creí- del Pueblo de la URSS, una alta condición. Lo vemos 
ble. en la pantalla del fondo dominar la prestidigitación, 

Los instrumentistas ríen, se saben cómplices, partí- los malabares, el humor... El espíritu del ruso viene a 
cipes de una puesta hermosa, desde su misma con- refrescar casi al cierre; tal parece que no murió a los 
cepción. Ciertamente aquí la música es clave, como 86 años y anda aún por ahí haciendo travesuras. 
personaje más que conmueve, ameniza y da color a Parra nos lo devuelve, y uno ríe al verlo detrás de la 
la escena. De ahí la pasión. luz que se mueve a su antojo por el escenario, mien-

Luego el ambiente oscurece, se llena de misterio. tras él intenta mantenerla cerca, pan en mano. Dulce 
Llega Bip en el cuerpo de Alex Batista. Este joven melancolía que se funde con sombras para dar paso 
actor le imprime tanto realismo a la pantomima que a la cantante Eylen Rojas. 
uno se cree atrapado también dentro de una caja- Entonces asoman estudiantes de la Escuela Nacio-cárcel invisible. nal del Clown, quienes cultivan el simbólico árbol de 

Y siguen “los sonoros” haciendo de las suyas, narices, que no cesa de dar frutos, pues llegan pronto 
dando vida cual pinceles a las escenas del pasado, los pequeños de la compañía infantil Teatro Tuyo y 
que ya nos parecen cercanas, y de cierta forma lo junto a Eylen cantan… “Dame tu mano mi amigo/ Yo 
son. Vuelve Bip, en la piel del mismo intérprete, vesti- te daré mi nariz/ sueño con verte reír y así yo seré 
do con camisa de marinero y sombrero de copa con feliz”. Hay girasoles en las manos de los niños, la ter-
flor arriba, su traje característico. Y reímos con su pre- nura y la esperanza en flor. 
sunto baile. Luego saluda Ferdinando desde la pan- Hermosa la historia contada en cada escena, vívi-talla y habla el líder de “los tuyos”. das actuaciones, música que emociona, maquillaje, 

Ahora, “entre candilejas” recibimos a Chaplin. Vol- luces…, todo encaja como puzzle para deleitarnos. 
vemos a estremecernos con fragmentos de antológi- Siete hijos de TunasVisión asumen el audiovisual, 
cas películas. Alex retorna al tabloncillo. Y ahí está bajo la dirección de Dalgis Román y Eddys Crespo. 
Charlot, el popular vagabundo de modales exquisi- La idea, el guion y la dirección general son de Parra. 
tos, que con pantalones bombachos, zapatos gran- Cuando “la vida es una obra de teatro que no permite 
des, bombín y bastón, pero, sobre todo, con su caris- ensayos” (como dijo Chaplin), qué bueno tener artis-
ma y genialidad, se convirtió en símbolo del cine tas a quienes no detiene ni la oscuridad de una pan-
mudo y el humorismo. Él no necesitaba palabras para demia y siempre buscan la forma de sorprendernos. 
expresarse y Batista lo sabe, transmite su comicidad Los clownsicos estarían orgullosos.           (Y.M.H.)

Clownsicos, esa luz que enamora Clownsicos, esa luz que enamora Clownsicos, esa luz que enamora Clownsicos, esa luz que enamora 

El conjunto de obras presenta- Escamuchero ha demostrado 
das por la instructora de arte dominio del diseño gráfico y 
Yanely Rodríguez Escamuchero audiovisual, la ilustración, la cari-
obtuvo el Premio Estudio Ares, catura y otras áreas. En lo con-
en la Bienal Internacional de cerniente al humor, se ha inser-
Humorismo Gráfico 2021, tado en eventos nacionales 
impulsada de forma virtual como la Pintada por la Paz, que 
recientemente desde San Anto- se desarrolló en Las Tunas en el 
nio de los Baños (Artemisa). 2011, y en actividades del referi-

do círculo existente en el Balcón La noticia la dio a conocer vía 
de Oriente.Internet María Sao Rodríguez, 

profesora de la Universidad de “Estoy feliz. Presenté una obra 
Las Tunas y miembro del jurado llamada Generación Z, que 
de la edición XXII del evento, habla de la enajenación tecnoló-
junto a otros creadores como gica; otra sobre la guerra, donde 
Arístides Hernández Guerrero hago un llamado de atención al 
(Premio Nacional de Humor ser humano sobre este flagelo y 
2020) y Odette Bello Algeciras lo que verdaderamente importa; 
(docente de la Universidad de y una dedicada a Eric García, 
La Habana). del canal Bachecubano, popu-

lar youtuber de la Isla que socia-Según el dictamen, se decidió 
liza con éxito sus conocimientos el lauro teniendo en cuenta el 
sobre tecnología”, dijo Yanely a interés del Proyecto Estudio 
26. Ares en promover la labor de 

mujeres caricaturistas, la cons- En la Bienal se compite en los 
tancia y las potencialidades evi- géneros humor general, sátira 
denciadas en la muestra de la política, caricatura personal, his-
artista. torieta y fotografía. Esta vez, ella 

resultó la única tunera laureada. “Ella se ha crecido en estos 
años. Así lo evidencian sus 
galardones por los aportes en 
programas de televisión, su 
maestría en el campo de los 
audiovisuales, entre otras labo-
res. Es una mujer ejemplar”, dijo 
María Sao, quien preside el 
Círculo de Humoristas Gráficos 
e Historietistas de la Prensa en 
nuestra provincia.

Escamuchero con voz propia en 
la Bienal Internacional del Humor
Por Yelaine Martínez Herrera
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buyen a la salud humana. “Son 
mercancías que poseen gran Ubicada en el mercado agro-
calidad y comprobada inocui-pecuario El Tunero, en la ciudad 
dad, al tiempo que se exhiben en capital, la acogedora tienda 
envases de excelente presenta-comercializadora de productos 
ción”, explicó.derivados de la miel de abejas 

próximamente será inaugurada. Como signo distintivo, notifica 
Waldo, “se venderá la jalea real En el recinto, “tendremos la 

posibilidad de contar con aproxi- con polen, que es una mezcla Torres Stoll informó que mien-
que nunca se había hecho y ya la tras se ultiman detalles para la madamente 43 preparados entre 

apertura de la tienda, trabajan estamos fabricando por su nota-mezclas y mieles de diferentes 
desde hace un tiempo en la capa-ble aceptación”. Esta entidad formatos y con variados grama-

empresarial, que ostenta buenos citación del personal, con el obje-jes, desde 19 hasta 25 mil gra-
resultados productivos en cuan- tivo de que contribuyan con su mos. A ello se le suman comple-
to a la obtención del dulce néctar, trabajo a elevar la educación mentos nutricionales, todos en 
compró una línea de plástico nutricional de los clientes y que formas naturales y en combina-
inflado de distintos formatos, los estén en condiciones de expli-ciones con otros elementos de la 
que servirán como envases para carles las bondades y los benefi-colmena, que dependiendo de 
la venta. cios de cada una de las ofertas.las composiciones es su acción 

En ese sentido, “ofrecemos un sobre el organismo”, informó en Un récord histórico en la pro-
producto terminado, que es lo exclusiva a 26 Waldo Torres ducción de miel de abejas 
que quiere priorizar nuestra Stoll, director de la unidad durante un trimestre implantaron 
empresa de cara al cliente, lo empresarial de base Apícola, en los apicultores tuneros, quienes 
cual resulta fundamental para acopiaron más de 181 tonela-esta oriental provincia.
diversificar los surtidos e ir das; y de enero a marzo del Entre las principales ofertas 
pasando de proveer materias actual año también superaron la que allí se expenderán, además 

obtención de cera, con dos mil primas a entregar una propuesta de la miel, están el polen deshi-
953 kilogramos, y la de propó-con gran valor agregado y avala-dratado, las tinturas de propó-

da por los más altos estándares leos, ascendente a los 333 kilo-leos y otros surtidos que tienen 
y normas de calidad cubanas e gramos. Esos índices respaldan cualidades energizantes, antin-
internacionales, para que sea ampliamente la diversificación flamatorias, fungicidas, cicatri-

de las producciones.competitiva en el mercado”.zantes, bactericidas y que contri-

Contará Las Tunas con una tienda 
especializada en miel de abejas

marzo, el segundo Durante el pri-
de estos meses mer trimestre del 
tiene tres días más actual año, la pro-
y, sin embargo, con-vincia dio una 
sumió menos, de oportuna y cardi-
ahí el nivel escalo-nal respuesta al 
nado del ahorro, un ahorro de electri-
indicador en el que cidad, al dejar de 
mucho se insiste, gastar del plan 
por constituir una fijado más de 19 
vital fuente de mil 500 mega-
ingresos en las dis-watts-hora.
tintas esferas eco-La disminución del consumo está 

nómicas del país.relacionada con la Tarea Ordena-
Según Santiesteban Velázquez, miento (económico), pues el incre-

un estudio realizado en enero últi-mento de la tarifa del cobro de la 
electricidad ha hecho que en los mo revela que la reducción más 
hogares y centros se hayan adop- evidente fue en el horario nocturno, 
tado las correspondientes medi- lo cual supone una incidencia posi-
das, explicó Anisley Santiesteban tiva en el sector residencial, por ser 
Velázquez, director comercial de la las viviendas las más implicadas en 
Empresa Eléctrica de Las Tunas. ese lapso.

El directivo subrayó que durante El esquema de gasto de electrici-
el transcurso del tiempo se han ele- dad en el territorio explica que alre-
vado las acciones al respecto, dedor del 70 por ciento de la 
como lo refleja la siguiente estadís- demanda corresponde al sector 
tica: en enero se dejaron de usar residencial, donde la cocción de 
cinco mil 347 megawatts-hora; en alimentos figura como la principal 
febrero seis mil 284, y en marzo actividad consumidora, seguido del 
ocho mil 083. uso de los equipos de refrigeración, 

con un 30 por ciento.Cuando se comparan febrero y 

Disminuye consumo de energía 
en primer trimestre

Por Róger Aguilera (ACN)

las riendas del conjunto tunero en trabajo con los muchachos, en ción en el entrenamiento de toda 
la complejidad que entraña el el 2017. una primera parte, en la que se 
juego de béisbol.abordaron cuestiones importan-Tras ceder 4-2 en las semifina-

tes dentro del juego de pelota: Para la III Copa del Caribe, el les de la 60 Serie Nacional ante 
cómo construir la carrera, se estu- cuerpo técnico contará con una los Cocodrilos de Matanzas, Civil L e ñ a-
dió el pensamiento técnico-ratificó su voluntad de seguir al nómina de 24 peloteros en la que do res  de  
táctico, la parte táctica del juego, frente de Las Tunas después de prima la juventud, aunque apunta-Las Tunas por 
se profundizó en el funcionamien-que recién expirara su contrato de cuatro años conse- lada por la inclusión de algunos 
to y el trabajo en equipo”, agregó cuatro años. Sin embargo, antes cutivos hasta el podio del hombres de experiencia como el 
el piloto, quien estará acompaña-máximo nivel del béisbol en de pensar en la planificación de la receptor Osvaldo Vázquez, el 
do en Curazao por los también Cuba. nueva campaña nacional, el técni- antesalista Pável Quesada, el jar-
tuneros Jorge Hierrezuelo (asis-co tunero tiene la vista puesta en A lo largo de ese breve dinero Denis Laza y el lanzador 
tente) y Rodolfo Correa (entrena-la tercera edición de la Copa del período, el exjardinero exhi- Yánder Guevara.
dor de lanzadores).Caribe de Béisbol, un torneo en el be ya una histórica corona Inicialmente prevista del 17 al 24 

que regirá los destinos de la debu- “Además, se revisó el trabajo nacional en el 2019 y un sub- de abril, la lid fue aplazada unas del picheo, cómo se debe realizar, tante escuadra cubana.título en la Serie del Caribe 
tres semanas por cuestiones de evitar dar muchas bases por 2020, efectuada en Pana- “Le digo al pueblo de Cuba que 
seguridad sanitaria y ahora se bolas. Y se jugó bastante, en este má, donde dirigió a un ver- estoy muy contento con la desig-
efectuará del 8 al 15 de mayo, en caso cuatro partidos en dos sema-dadero equipo Cuba vesti- nación, con la posibilidad de dirigir 

nas y media…, creo que esto les Willemstad, capital de Curazao.do con el uniforme verde y rojo de el equipo a la copa de Curazao. 
gustó a los muchachos, (se hizo) El equipo Cuba aparece en el los Leñadores. En el plano Sabemos que es un reto, un reto 
algo diferente a lo que común- grupo élite del torneo junto a Repú-doméstico, además, acumula un bien difícil, pero vamos a enfren- mente se está haciendo”, conclu-N APENAS su quinta tempo- blica Dominicana, Panamá, Puer-segundo puesto (2018) y par de tarlo con responsabilidad”, asegu- yó Civil, quien desde su regreso rada como mentor, el tunero 

to Rico y la novena anfitriona; terceros lugares (2020 y 2021), ró el piloto en declaraciones al hace cuatro años se ha caracteri-Pablo Alberto Civil se apresta a 
mientras que en la llave de Desa-con balance de 226 victorias y periodista Guillermo Rodríguez, zado por la implementación de enfrentar su segunda experiencia 

solo 157 derrotas (excelente pro- de Radio Rebelde. rrollo estarán Haití, Chile, Islas novedosos métodos de entrena-al frente de una selección nacio-
medio de .590) desde que retomó “Tenemos ya tres semanas de Vírgenes y Perú.miento, más cercanos a la simula-nal, después de conducir a los 

Pablo Civil planea conquistar el Caribe

Por Dubler R. Vázquez Colomé
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luego voy a la esgrima, después a aras de mejorar: “¡Uf!, la equitación Participar en unos juegos depor- Antes, ambos participarán en un 
la pista y corro los tramos de carre- es lo más difícil para mí, lo más flo-tivos múltiples, dígase Olímpicos, torneo clasificatorio por efectuarse 
ra que estén planificados para ese jo, porque fue lo último que apren-Panamericanos o Centroamerica- en la ciudad de Morelos, México, 
día. Ya después, como allí mismo dí. Es la modalidad más complica-nos y del Caribe es, en muchas donde no debe haber problemas 
tenemos las condiciones para rea- da, pues no siempre los resultados ocasiones, la máxima aspiración para obtener sus respectivos bole-
lizar las prácticas del tiro, pues dependen de ti, sino también del para un deportista cubano. tos.
hago varias repeticiones de esta caballo; se me hace complejo, Ese es el propósito a largo plazo “Estamos entrenando fuerte, con modalidad. Otro día empiezo igual pero me esfuerzo mucho por mejo-que motiva a la pentatlonista de mucha motivación, hasta el con la natación, pero luego viene la rar”.Las Tunas, Diana Leyva Dinza, momento los problemas no han equitación. También para Diana -y ya dentro pues aún esta joven atleta tiene sido significativos; hemos podido 

de la competencia- hay una espe-“Todas estas sesiones de entre-que demostrar en la categoría juve- contar con el apoyo de muchas per-
cialidad en la que se siente más namiento son planificadas por los nil que su futuro podría pasar por sonas, vienen aquí y conversan 
segura: “La natación, ese es mi preparadores de la selección cio de una exitosa carrera deporti-con nosotros, se preocupan por lo ahí.
fuerte, me siento muy segura, fíje-nacional y Luis Ceballos, nuestro va: “Me he preparado bien y aún que nos haga falta, así que en ese La ciudad de Cali, en Colombia, se que desde chiquitica fui nada-preparador principal aquí en la pro- tenemos tiempo para limar las difi-sentido no podemos quejarnos”, será la sede el próximo mes de sep- dora y casi siempre gano la nata-vincia”, afirma Diana, quien desta- cultades, mis entrenadores con-dice Diana mientras completa una tiembre de los I Juegos Panameri- ción en los eventos en que partici-ca que su deseo de llegar a ser una fían en mí y por algo me seleccio-jornada de preparación en la moda-

canos de la Juventud y, tanto po”.gran atleta la motiva aún más “a naron para participar en esta com-lidad de equitación.
Diana como su compañero de equi- pesar del esfuerzo enorme que petencia, lo voy a dar todo y para Aunque todavía no ha tenido la Sobre el peculiar entrenamiento tengo que hacer, por ser este un po, el también tunero Marcos eso me esfuerzo mucho. Ojalá que posibilidad de representar a Cuba que conlleva una sesión de prácti-

deporte tan complejo”.Rojas Jiménez, se han marcado las medallas que he obtenido en en citas internacionales, sí consi-ca del pentatlón moderno, ella 
como objetivo prioritario represen- torneos nacionales no sean en dera la posibilidad de que este Con tan solo 18 años de edad, ya cuenta: “Me levanto bien temprano 

vano”.tar a Cuba en ese evento. evento clasificatorio marque el ini-sabe dónde debe insistir más en y ya a las 7:00 am estoy nadando, 

“Llegar a ser una gran atleta me motiva aún más”
DIANA LEYVA DINZADIANA LEYVA DINZA

Texto y foto: Ernesto A. Merino Amor

Por Luz Marina Reyes Caballero
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como ahora. Entonces los especialistas princi-
pales eran quienes atendían a los administra-
dores y las redes, algo que estuvo de forma gra-
tuita por un año”, cuenta Dailín Pérez Hernán-
dez, jefa del Grupo de Asistencia en la Direc-
ción Municipal de esa instancia en Las Tunas.

“A partir del primero de febrero, empezamos 
a cobrar este servicio y lo principal para tenerlo 
es que ellos deben solicitar una licencia a la 
UPTCER, para poder acceder a las ofertas de 
Joven Club”, continúa. Pérez Hernández preci-
sa que los administradores de red reciben los 
servicios de voz de datos por IP, el producto 
cultural La Mochila, la plataforma Ludox, la cual 
es para juegos, navegación y correo nacional; 
el acceso a las plataformas de fórum y todo lo 
que esté relacionado con Joven Club.cu, 
CubaVa y El Estanquillo.

“Hasta ahora, ellos han sido atendidos vía 
online, cuando tienen dudas o algún problema 
se acercan al Joven Club, en caso de que la 
institución no tenga respuesta para la inquietud 
acuden a la Dirección Municipal y al comunica-
dor. Es este quien los atiende y mensualmente 
se reúnen para ver las quejas y sugerencias 
que quieran analizar”, sentencia.QUÉ ha ocurrido luego de puestas en vigor 

“Mi antena es de las más grandes con las que las resoluciones del Ministerio de Comuni-
cuenta la provincia, por ello tengo clientes del caciones (Mincom) que desde el año pasado 
centro de la ciudad, Buena Vista, del Nuevo regularon el funcionamiento de las redes ina-
Sosa y Las 40”, comenta con orgullo José Luis lámbricas de alta velocidad y las privadas de 
Espinosa Labrada. datos? En esta provincia, los beneficiados por 

ambas normas y las instituciones encargadas “Nosotros, explica, controlamos el flujo de los 
de velar por su cumplimiento coinciden en que usuarios a la entrada de Joven Club, a la red 
esos textos legales ordenaron servicios nece- TinoRed, los juegos Ludox y la enciclopedia 
sarios con una demanda innegable, aunque colaborativa Ecured, más usados ahora por la 
quedan asuntos o inquietudes por resolver. situación de la pandemia. Estas redes las mon-

TRAS LAS REDES tamos para jugar MineCraft, WOW, Dota, Bat-
terField… y cada interesado se adecúa al que En la ciudad de Las Tunas son varios los luga-
más le convenga según las propiedades de la res en los cuales funcionan redes privadas de 
máquina”.datos. Daniel Martínez, Luis Ángel Poma y 

Destaca que el enlace propiciado mediante José Antonio Alí administran algunas de las que 
Joven Club les da la posibilidad de interactuar radican en el reparto Buena Vista; y José Luis 
con diferentes provincias, de tener amistades; Espinosa Labrada, una en el “Sosa”. Este ser-
además de ser parte de lo que ellos definen vicio, dicen, es demandado fundamentalmente 
como clanes mientras juegan. Eso, dice, los para videojuegos, algo que, añaden, logran gra-
hace estar unidos y compenetrarse hasta ser cias a las prestaciones que les ofertan los 
amigos. “Son virtuales, porque a muchos no Joven Club de Computación y Electrónica.
los hemos podido conocer en persona, pero ya Antes de la aprobación de las mencionadas 
son parte de una familia”, expresa.disposiciones ministeriales, solo las entidades 

Asimismo, a través de esa institución se pro-estatales podían poseer tal tipo de patrimonio. 
pician intercambios de ideas y soluciones para Liliana González Pupo, directora territorial de la 
suplir las limitaciones técnicas que sufren a Unidad Presupuestada Técnica de Control del 
causa del bloqueo estadounidense.Espectro Radioeléctrico (UPTCER), pertene-

ciente al Mincom, comenta que es la primera Mientras José Antonio Alí destaca las venta-
vez que a las personas naturales se les da la jas de que las operaciones de pago de los ser-
posibilidad de establecer redes privadas de vicios ya ocurran mediante los canales electró-
datos, tanto alámbricas como inalámbricas. nicos, otros de sus colegas consideran que 

“Esta legislación no hace más que llenar un hay muchos detalles por limar. “El proceso de 
vacío legal que estaba poniendo en peligro el obtención de la licencia es un poco molesto, 
espacio radioeléctrico nacional”, afirma Omar podría ser más ágil; sabemos que todo lleva su 
Ramadán Ferreiro, director de la Oficina Territo- tramitación, pero la nuestra es demasiado lar-
rial de Control (OTC). ga”, afirma Daniel Martínez.

Yunixander Díaz Viamonte, especialista supe- “Sería más cómodo que la UPTCER nos 
rior de la UPTCER, subraya que las resolucio- diera un modelo oficial en el que se hiciera 
nes 98 y 99 del Mincom garantizan la sobera- constar que ya realizamos el pago de la licen-
nía del espectro radioeléctrico. En Las Tunas, cia y así nos evitaríamos el proceso, el cual es 
refiere, bajo su amparo se solicitaron en un año repetitivo, porque cada vez que vamos a 
y medio licencias para 79 redes privadas de sumar a nuestra licencia otro usuario debemos 
datos, 55 cableadas y 24 inalámbricas. Los empezar todo de nuevo”, opina Luis Ángel 

Poma.Joven Club, añade, cuentan con 975 usuarios 
registrados a partir de 154 licencias de este A un año y medio de su entrada en vigor, es 
tipo, con un total de 15 mil clientes conectados claro que los reglamentos de redes privadas de 
que se acogen a 343 licencias de todos los ser- datos y sistemas inalámbricos de alta velocidad 
vicios. vinieron a poner orden en un escenario de des-

ASOCIACIÓN MUTUAMENTE pliegue de tecnologías de la infocomunicación, 
VENTAJOSA que ciertamente lo necesitaba. El saldo es posi-

tivo, pero aquí, como en otros ámbitos referen-Estos cambios impactaron en el trabajo de 
tes a trámites, las propias novedades de las los Joven Club, que vieron ampliar sus oportu-

nidades y dinámicas laborales. “Comenzamos ciencias podrían ayudar a superar los escollos 
que aún se notan.antes de que estuviéramos estructurados 
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Un paso de avance, mas no el último

Administradores de redes privadas.

Por István Ojeda y Dayana Menzoney
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